
в к OHKYPEHT : Вологодские Бермуды, 
или Отчего ОАО «Северсталь» не желает платить налоги в бюджет 
При власти, 
но без денег 

Вологжан московские политичес
кие тусовки трогают мало. «Нас -
то все равно это не коснется. По
мощи ждать не от кого». И взира
ют они при этом больше не на Мос
кву, а на Череповец. Не скрывая 
часто своего раздражения. Чере
повецких руководителей и пред
ставителей этого города в Законо
дательном собрании не любят, на
зывают их «железными мальчика
ми». И такому отношению волог
жан есть по крайней мере два 
объяснения. 

Историческое: череповецкий 
металлургический комбинат в не 
столь давние времена был всесо
юзной ударной стройкой. Строили, 
как и было принято, гигант отече
ственной индустрии. Денег на него 
не жалели. Последними средства
ми с ним была вынуждена делить
ся и область, оставляя развитие 
других районов и городов на потом. 

И экономическое. Задумка полу
чилась на славу. Даже сегодня в 
ОАО «Северсталь», как теперь на
зывается металлургический комби
нат, работают около 50 тысяч че
ловек. На его долю приходится 17 
процентов производимой в стране 
стали. А что он значит для жизни 
Вологодской области, можно су
дить по такому факту. Доля «Се
верстали» в областном бюджете 
составляет более 60 процентов. 
При таком раскладе, говорили мне 
в губернаторской администрации, 
любой череповецкий чих гулом про
катывается по всей Вологодчине. 
И противопоставить этому нечего: 
власть - Вологде, а кошелек - в 
Череповце. 

Депутат Лопатин 
против «железных 
мальчиков» 

Однако в последнее время, за-
. мечает в разговоре депутат Госду
мы Владимир Лопатин, этот чере
повецкий кошелек все меньше от
крывается для посторонних. За
долженность ОАО «Северсталь» 
перед бюджетами всех уровней и 
внебюджетными социальными фон
дами на 10 апреля этого года со
ставила 770 миллиардов рублей. 

На три месяца задержаны вып
латы, к примеру, в Пенсионный 
фонд и Фонд обязательного меди
цинского страхования. Вместе с 
пенями и штрафами это выливает
ся в кругленькую сумму - 370 мил
лиардов рублей. По ком это бьет, 
догадаться не трудно. Учителя 
области, например, в конце янва
ря получили сентябрьский аванс и 
детские пособия за март - «есте
ственно», прошлого года. 

В прошлом году платежи ОАО 
«Северсталь» в бюджет области 
резко сократились и составили 
лишь 13,6%. Федеральному центру 

досталось и того меньше: 4,2 мил
лиарда рублей против 114,6 в 1995 
году. При этом, кдк утверждают 
официальные данные, рост произ
водства основных видов продукции 
в 1996 году по сравнению с преды
дущим составил 7%, а товарной про
дукции в действующих ценах -21,2. 
Но в то же время доля налогообла
гаемой прибыли от реализации про
дукции за прошлый год снизилась 
с 9,6 до 2,8%. А себестоимость ре
ализованной продукции по отноше
нию к сумме выручки возросла по
чти на 10 пунктов и составила 
96,4%. 

Такой расклад выглядит доволь
но странно. И Владимир Лопатин, 
который до этого уже не раз кри
тиковал деятельность руководства 
комбината, обратился с письмом к 
Президенту России Борису Ельци
ну с просьбой поручить своему Глав
ному контрольному управлению 
организовать проверку финансово-
хозяйственной деятельности ОАО 
«Северсталь». «Цель ее, - скажет 
Владимир Лопатин, - выяснить, 
куда утекают все-таки народные 
деньги». 

Журналистское расследование и 
документы, которые удалось дос
тать, позволяют показать, как вла
дельцы контрольных пакетов акций, 
говоря словами одного из работни
ков объединения, «ведут граби
тельскую политику в отношении 
предприятий и жителей области». 

Явление ((новых» 
народу 

Бывший генеральный директор 
ОАО «Северсталь» Юрий Липухин 
пользовался на комбинате колос
сальным авторитетом. Он начинал 
тут работать еще вальцовщиком и 
прошел буквально все ступени сво
ей карьеры. Знали его и в Москве. 
Был на президентских выборах до
веренным лицом Бориса Ельцина. 
Все это, видимо, ему позволило 
провести приватизацию комбината 
«под себя». Он сохранил довольно 
сложное хозяйство на плаву, но и 
заложил первый «бермудский тре
угольник», который стал поглощать 
деньги комбината. А в конце кон
цов поглотил и самого Липухина. 

Вокруг ОАО «Северсталь» появ
ляется сперва металлургический 
коммерческий банк (Меткомбанк), 
который, как утверждают, контро
лируется молодым предпринимате
лем Валерием Сикорским. Он и ру
ководил им в последние годы. За
тем возникает АОЗТ «Северсталь-
инвест». Возглавил его молодой 
директор комбината по финансам и 
экономике Алексей Мордашов. При 
его создании 24 процента уставно
го капитала принадлежало комби
нату, а 76 - лично Мордашову. 

Если Меткомбанк рос на креди
тах, которые давал комбинату по 
самым высоким процентным став
кам, то фирма Мордашова грела 
руки в основном на сбыте металло
проката и продаже автомобилей, 

которые получала по бартеру с 
ВАЗа. Но одновременно и Метком
банк и «Северсталь-инвест» вели 
активную скупку акций комбината 
у членов трудового коллектива, на 
долю которого с начала привати
зации приходилось около 30 про
центов. 

Результаты не заставили себя 
ждать. К началу прошлого года 
контрольный пакет акций ОАО 
«Северсталь» оказался у его до
черней компании АОЗТ «Север
сталь-инвест», то есть Алексей 
Мордашов де-юре стал владель
цем комбината. И на очередном 
собрании генеральному директору 
Юрию Липухину пришлось пере
сесть в почетное президентское 
кресло акционерного общества. 
Его место занял Мордашов. Вале
рий Сикорский из банка передви
нулся на место директора по фи
нансам и экономике. То есть вся 
полнота исполнительной власти на 
комбинате сосредоточилась в их 
руках. 

И вот тогда по сути дела стала 
проводиться «новая политика» 
комбината, направленная на пере
вод товарных и финансовых пото
ков в основном через контролиру
емые Мордашовым и Сикорским 
организации. Выплата зарплаты и 
налогов государству и области ото
шла если не на последнее место, 
то по крайней мере на второй план. 

Вексель вместо 
фомки 

Еще в АОЗТ «Северсталь-ин
вест» Мордашовым была испробо
вана схема расчета с комбинатом 
векселями. «Живые деньги» оста
вались в фирме, а металлургам шла 
«бумага». По сути вексельная схе
ма расчетов представляет собой 
механизм извлечения не учтенных 
на ОАО «Северсталь» доходов. 

Тут тоже действует некий треу
гольник: ОАО «Северсталь» -
АОЗТ Торговый дом «Элит» -Мет-
комбинат. ТД «Элит» торгует экс
портным металлом и получает 
твердую валюту за него. Но рас
считываться ему позволено вексе
лями Российского брокерского 
дома и векселями межрегиональ
ного вексельного центра ОАО «Се
версталь». 

Не менее «удачные» сделки про
водит и Меткомбанк. Один из его 
филиалов в прошлом году «теряет» 
40 миллиардов рублей, принадле
жащих комбинату. Для якобы по
крытия этой суммы банк передает 
ему пакет акций московского НИИ 
экономики и информации по радио
электронике, оцененный в 20 мил
лиардов рублей. Про остальную 
сумму как бы вообще забыли. 

До сих пор так и не удалось вы
яснить: где деньги? Не случайно, 
надо полагать, новое руководство 
постаралось сразу уволить работ
ников комбината, которые имели 
доступ к контролю денежных по
токов. 

Первые отчитываются первыми 
Сведения о доходах и личном имуществе руководителей государства за 1996 г., млн руб. 

ДОХОДЫ ИМУЩЕСТВО 

По месту 
о с н о в н о й 

работы 

Иные, в т. ч. от творческой 
деятельности , от вкладов 

в банках, премии 

Всего 
д о х о д о в 

Недвижимое и движимое, 
счета в банках и т. д. 

Оценочная 
стоимость 

Б. H. ЕЛЬЦИН 120,0 123,6 243,6 Земельный участок 400 соток. Дача 452 
кв. м. Автомобиль BMW 1600,0 

Б. Е. НЕМЦОВ 92,5 435,0* 92,5 
Земельный участок 10 соток. Счет в НБД-
банке 7,54 млн. руб. Автомобиль ВАЗ-
21061 

39,2 

А. Б. ЧУБАЙС 39,6 1675,0 1714,6 

Земельный участок 19 соток. Квартира 82 
кв. м. Автомобиль «Сузуки». Счета в 
банках «МЕНАТЕП» и «Мост-банк» (815,5 
млн руб.). 

1420,0 

А. Р. КОХ 23,7 5 5 7 , 3 " 581 Квартиры 77,2 кв. и и 54,5 кв. м. Счет в 
АКБ «МФК» 557,3 млн руб. 

1074,0 

И. П. РЫБКИН 91,7 484,5 576,2 

Земельные участки стоимостью 36 и 36,1 
млн руб. Квартира приватизированная 176 
кв. м. Автомобили в гаражах - «Жигули» и 
«SAAB» 

749,1 

Б. А.БЕРЕЗОВСКИЙ 112,7 2500,0 2612,7 Нет данных 

'Гонорар за книгу получен в 1997 году. 
*Тонорар за книгу получен в 1996 году. Источники: Г о с н а л о г с л у ж б а России, СМИ. 

Впрочем, и сами нынешние руко
водители комбината орудуют век
селем словно фомкой, опустошая им 
кассы своих партнеров. По сведе
ниям, например, директора Олене-
горского ГОКа Виктора Васина, 
львиная доля расчетов с комбина
том - векселями. А их, как извест
но, сетует директор, на зарплату не 
нарежешь. Так, в марте ОАО «Се
версталь» из 33 миллиардов рублей 
22 миллиарда выплатило ГОКу век
селями. 

Такая практика привела к 3 - 4 -
месячной задержке зарплаты. Это 
вынудило ввести для работников 
ГОКа так называемые книжки на
туроплаты. Особенно безденежье 
сказывается сегодня. Большинство 
горняков Оленегорска и их семьи 
давно забыли, что такое отдых на 
юге. Впрочем, как и изобилие то
варов в магазинах. Схема очевид
на: нет денег - нет товаров. 

Схожая ситуация в расчетах и с 
АО «Карельский окатыш». В про
шлом году лишь два процента его 
продукции комбинат оплатил день
гами. За остальное он рассчитывал
ся бартером и векселями.В марте, 
допустим, из 48-миллиардного дол
га «Карельскому окатышу» возвра
щено только 27. И то векселями. 

Понятно - общероссийская про
блема неплатежей. Однако те, кто 
связан работой с ОАО «Север
сталь», задаются вопросом: куда 
деваются натуральные деньги? 
Ведь львиную долю продукции ком
бинат экспортирует.И получает за 
нее доллары. Находит же, к приме
ру, возможность расплачиваться 
рублем Новолипецкий металлурги
ческий комбинат, хотя там также 
немало проблем. 

Хотя, судя по платежам, руко
водство ОАО «Северсталь» тоже 
находит деньги для расплаты. Но 
только с собственными организа
циями. Так, фирма «Стоик», кото
рая принадлежит директору по фи
нансам и экономике Валерию Си-
корскому, аккуратно и полностью 
получает рубли за свою работу. Но 
для других ремонтных подразделе
ний их, увы, уже не находится. 

Есть, правда, еще одна сфера, 
для которой денег не жалеют. 

Это - областные и городские 
средства массовой информации. На 
сегодняшний день ОАО «Север
сталь» по сути медиа-магнат, вло
живший в местные СМИ десятки 
миллиардов рублей. 

И, разумеется, не из-за любви к 
свободе слова. На выборах в орга
ны местного самоуправления под 
нажимом этого «стального» слова 
в Думу города Череповца прошло 
большинство кандидатов, которых 
поддерживало руководство комби
ната. Секретарем Думы стал быв
ший работник Меткомбанка Сергей 
Круглов. Мэр Череповца Михаил 
Ставицкий также не скрывает, что 
стал таковым с одобрения и под
держки руководителей ОАО «Се
верстали». Нетрудно после этого 
представить, кто правит бал в Че
реповце и в целом на Вологодчи
не. Что дальше? 

Все по Марксу, ответил на этот 
вопрос руководитель одного из 
ГОКов, клиент ОАО «Северсталь». 
На частном предприятии интересы 
небольшой группы хозяев все боль
ше будут расходиться с интереса
ми работников и жителей области. 
Естественно, захотят «железные 
мальчики» и большей власти. 

Пока же Алексей Мордашов, об
ходя законы по уплате налогов, 
покупает собственность. Недавно 
«Северсталь-инвест» приобрел 
контрольный пакет довольно мощ
ного Соколбанка. А чтобы избе
жать, судя по всему, претензий 
налоговых служб, создается новое 
АО «Северсталь-экспорт», на кото
рое теперь возлагаются функции 
генерального экспортера продук
ции комбината. И основной штат 
сотрудников из АОЗТ «Север
сталь-инвест» переводится туда. 
Мавр сделал свое дело. Госналогс
лужбе России, которой Борис Ель
цин поручил провести комплексную 
проверку хозяйственной деятель
ности ОАО «Северсталь», предсто
ит нелегкое дело. Ведь помимо все
го прочего, комбинат опутан сетью 
различных коммерческих структур. 
По подсчетам их более ста. С пол
сотни у него и счетов в различных 
банках. 

А. Ш И Н К И Н . 
«Российская газета». 

Как отметил председатель 
Совета Ф е д е р а ц и и Егор 
Строев, российский сенат ра
ботает по-деловому, спокой
но и горячих тем для обсуж
дения журналистами не под
кидывает. И это легко объяс
нить: члены Совета Федера
ции прекрасно понимают, что 
задачи г о с у д а р с т в е н н о г о 
строительства, задачи сози
дания на митингах не решают-

Ушли 
на 
каникулы 
Члены Совета 
Федерации 
закончили 
весеннюю 
сессию. 
Каковы итоги? 

За весеннюю сессию принято 
120 законов. Среди них законы 
государственного строитель
ства, экономические и соци
альные, затрагивающие местное 
самоуправление, земельные от
ношения в России. 

При этом не все законы, при
нятые Думой, были одобрены 
Советом Федерации. Часть при
шлось вернуть на доработку в 
нижнюю палату. Таких законов 
-40 , то есть из каждых четырех 
возвращен один. Процент не ма
ленький! Но это все не значит, 
что Совет Федерации противо
поставляет себя Госдуме. А кое-
кому так и хотелось бы предста
вить дело и расколоть единую 
ветвь законодательной власти. 

Часть законов вернул парла
ментариям Президент. Драмати
зировать тут не надо - идет 
обычный законотворческий про
цесс. 

- Совет Федерации занимал
ся не только вопросами законо
дательного обеспечения, но и 
стратегическими вопросами раз
вития общества, -так видит одну 
из заслуг сената Егор Строев. 

В самом деле, не раз руково
дители регионов проводили 
«круглые столы», посвященные 
именно стратегическому направ
лению реформ. Обсуждали сена
торы проблемы федерализма, 
науки, вопросы роли государства 
в управлении рыночной экономи
кой. Сначала, как отмечает Егор 
Строев, многие члены Прави
тельства скептически отнеслись 
к намерению Совета Федерации 
обсудить роль государства в ус
ловиях рынка. Но постепенно все 
поняли, насколько важен этот 
вопрос. В палату с докладом при
езжал первый вице-премьер Ана
толий Чубайс. Разговор получил
ся не просто содержательный, 
но крайне нужный и важный. 
Много внимания уделяла палата 
и деятельности Межпарламент
ской ассамблеи. Принимались 
модельные законы, позволяю
щие создать единое правовое 
пространство стран СНГ и, сле
довательно, способствовать про
цессу интеграции. 

Из особо важных для судеб 
России законов, которые были 
недавно приняты, Егор Строев 
отметил Закон «Об основных от
ношениях края или области с вхо
дящими в их состав автономны
ми округами». 

... Палата ушла на каникулы. 
Но какие могут быть каникулы у 
руководителя региона? Урожай 
поспел и поспевает, надо его 
убирать, надо думать о зиме. 

«Российская газета». 


